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註  : 

NOTE : 

 

 

 

 # 議員將採用這種語言提出質詢  
 

 # Member will ask the question in this language 
 



初 稿 
 

Land reserved for building New Territories small houses 
 
# (1) 郭榮鏗議員   (口頭答覆 ) 
 

《基本法》第 40條訂明：“新界 ”原居民的合法傳統權益受香港特別行
政區的保護。而獲分配土地建屋（即丁屋）則被視為是 “新界 ”原居民
的合法傳統權益之一。據粗略統計，政府在 1300公頃的閒置土地中，
預留了 932公頃土地作丁屋用地。鑒於土地是香港最重要和最珍貴的
天然資源，普羅市民對住屋  －  包括公營房屋及私人樓宇  －  有殷
切需求，而政府當局則指出土地短缺是窒礙住屋供應的最大因素。

就此，政府可否告知本會：  
 

(一 ) 估計有權興建丁屋的 “新界 ”原居民約有多少，及政府預留了
多少土地作興建丁屋之用；  

 
(二 ) 政府當局有否制訂任何方案，以應付一旦政府擁有的土地數

目未敷興建丁屋所需的情況？如有，詳情為何？如無，原因

為何；及  
 
(三 ) 由於政府預留了大部份閒置土地作丁屋用地，以致可供興建

公營房屋及私人樓宇的土地相應大減，政府當局有否計劃制

訂任何政策及／或措施，調整丁屋用地的數量及／或比例，

讓政府有更多土地可用作興建公營房屋及私人樓宇？如有，

詳情為何？如無，原因為何？  



初 稿 
 

Impact of mainland’s two-child policy on Hong Kong 
 

# (2) 鍾樹根議員   (口頭答覆 ) 
 

就中共十八屆五中全會決定實施一對夫婦可生育兩個孩子的新政策

(二孩政策 )，以應對內地人口老齡化的問題；有本港評論則指出二孩
政策將直接影響香港社會，包括令本港奶粉、尿片等嬰兒日用品面

臨搶購潮，醫療、教育、房屋等受影響；有大學學者更稱有可能出

現新一波的孕婦來港產子潮；就此，政府可否告知本會：  
 

(一 ) 有否評估內地實施「二孩政策」對本港奶粉及嬰兒用品供應、

公私營醫療、教育、房屋等方面可能構成的影響；若有，詳

情為何，會否與內地商討，如何將對香港影響減至最少；  
 
(二 ) 從另一角度而言，會否研究內地實施二孩政策，對香港帶來

的益處及商機，例如帶動教育及醫療產業發展、零售業增長、

紓解人口老化等；若有，當局會否與商界研究，及早制訂政

策與措施，以迎接相關機遇；及  
 
(三 ) 對於有學者指出，二孩政策有可能導致出現新一波的內地孕

婦來港產子潮，政府如何評估；若危機可能存在，有何措施

應對？  
 

 



初 稿 
 

Overseas tourism promotion 
 

# (3) 葉劉淑儀議員   (口頭答覆 ) 
 

據報，近日內地訪港旅客人數顯著下跌，零售業及旅遊業的業績大

不如前。另據政府最新數據顯示，內地訪港旅客數字由今年2月的 455
萬人次，下跌至 7月的384萬人次。8月內地訪港旅客雖有增長，但商
務及經濟發展局局長早前回應傳媒查詢時表示 9月內地旅客人數下
跌 4.6%，非內地旅客人數下跌 1.6%。此外，今年黃金周整體訪港旅
客人數雖然按年增加 1.5%，非內地旅客人數則按年減少 2.8%。局長
指出，旅客數字雖有增長，但訪港模式有變。旅客購買意欲疲弱，

零售業收入未見理想，有下滑的趨勢。由此可見，旅遊及零售業界

亟需政府協助推廣香港，以刺激來港人數及消費意欲。繼早前政府

宣布向旅遊發展局額外撥 8000萬元加強海外推廣之外，近日再宣布
推出 1000萬一次性旅遊配對基金，幫助旅遊景點申請撥款，為未來
數月加強海外推廣。政府可否告知本會：  

 
(一 ) 基於計畫配對原則，預計將會有多少景點申請該項目及景點

的申請數字；  
 
(二 ) 接受撥款後，政府是否會評估每宗成功申請個案的宣傳效果

對推廣本港旅遊業的成效，以及為成功申請者提供如何善用

資金的建議，以提高製作宣傳質量及成效；如會，詳情為何？

如否，原因為何；及  
 
(三 ) 鑑於香港缺乏新景點及旅客來港的意欲疲弱，香港周邊的競

爭對手如新加坡、泰國、印尼等近年不惜工本製作引人入勝

的宣傳短片在國際廣播平台播映，以刷新當地的形象，吸引

更多旅客到訪。政府會否製作更具吸引力的宣傳片，以增加

香港的競爭優勢？如有，詳情為何？如否，原因為何？  



初 稿 
 

Air pollution in Hong Kong 
 

# (4) 陳克勤議員   (口頭答覆 ) 
 

為解決香港路邊空氣污染問題，政府自 1999年後推行多項措施，以
減少車輛排放的廢氣。據報，空氣污染已被世界衞生組織列為最高

級別的第一類致癌物，對人體有明確致癌性，雖然繁忙的路邊地區

在 2014年錄得的部份主要空氣污染物濃度比 1999年的已有所下降，
但路邊的二氧化氮水平不跌反升，平均每年有三千人因空氣污染而

提前死亡，年均經濟損失約 400億元，可見當局需要加大力度改善路
邊空氣排放。為此，政府可否告知本會：  

 
(一 ) 過去 5年，當局針對改善路邊空氣污染的主要政策及成效為

何；儘管政府多年來一直致力改善路邊空氣污染，但效果未

能持續，路邊的二氣化氮水平更上升了，當中的原因為何；

在各類的路邊污染中，當局認為哪一方面最需要即時改善；

除淘汰歐盟 IV期以前柴油商業車輛的措施外，還有何措施應
對；  

 
(二 ) 空氣污染物微細懸浮粒子 (PM2.5)對呼吸系统和心血管系统

造成傷害，現時北京及長春環境保護監測中心正利用大氣自

動監測站對PM2.5進行實時監測，能夠對空氣中的污染物自動
進行源解析，即可分析出污染物主要是燃煤帶來的，還是汽

車尾汽或揚塵帶來的，對政府在作決策時有龐大的作用。惟

本港現時欠缺資源長期追蹤PM2.5，政府會否投入更多資源做
有關研究；若會，詳情為何；若否，原因為何；及  

 
(三 ) 相對世衞，現時香港訂定的污染物濃度上限較低及容許超標

日子較多，採取比較寬鬆的標準，但仍未能達標；如本港 24
小時PM2.5平均濃度上限為每立方米 75微克，是世衛準則值的
3倍，更容許每年超標 9日，比世衛標準多 6日。政府會否盡快
修改空氣質素健康指數，與世衞看齊；若會，詳情為何；若

否，原因為何？  



初 稿 
 

Retirement protection 
 

# (5) 梁耀忠議員   (口頭答覆 ) 
 
政府於 2015年 10月 10日召開了「 2015年扶貧委員會高峰會」，並發
表了「 2014年香港貧窮情況報告」。另外，政務司司長亦提到將於
本年的年底就退休保障事宜進行公眾諮詢，就此，政府可否告知本

會：  
 

(一 ) 最新的長者貧窮率仍維持在30%，顯示審查式扶貧措施不能解
決長者貧窮問題，政府是否認同全民退休保障制度是一種可

加考慮的防貧措施？如是，為何？如否，為何；  
 
(二 ) 今年年底的退休保障計劃諮詢將用何種形式進行？政府的有

關方案具體內容為何？政府會否提出全民性的退休保障方

案？如是，落實時間表如何？如否，原因為何；及  
 
(三 ) 政府於 2015年發表的最新人口統計數字與 2013年的同類數據

差距甚遠，政府會否將新的退休保障建議，或微調後的全民

退保融資方案納入諮詢範圍內，以回應社會訴求？自周永新

報告建議實行全民退休保障計劃後，政府一再拖延實行，致

使失去了數年累積養老儲備的時間，政府會否承擔延後全民

退保的責任，包括金錢上和政治上的責任？如否，原因為何？  
 
 



初 稿 
 

Handling of complaints by the Medical Council of Hong Kong 
 

# (6) 方剛議員   (口頭答覆 ) 
 

最近，高等法院就一宗投訴香港醫務委員會（下稱醫委會）的司法

覆核判投訴人勝訴 ,法官在判詞中形容：醫委會處理投訴個案的情況
可悲，投訴程序冗長，是由醫生和外行人以義工和兼職形式處理投

訴，沒有足夠行政支援及人手，亦欠缺適當的指引及架構處理大量

投訴，包括成員利益申報制度……法官又認為醫護人員為市民提供高
質素的健康服務，如果他們有失當行為，更需要合適及有效的處理，

公平快捷處理投訴，可以避免公眾得到不當醫療服務，並能維護公

眾對醫護專業的信心；就此，政府可否告知本會：  
 

(一 ) 雖然醫委會是根據《醫生註冊條例》成立的獨立法定機構，

和在專業自主的原則獨立運作，但政府當局在 2014年 7月 2日
回應本人質詢時提到，每年由公帑中撥款約 2,450萬元為醫委
會提供秘書服務，但醫委會處理投訴工作屢遭各界詬病，而

是次法官亦指醫委會花上兩年時間處理上述投訴是延誤過份

及不合理，政府有關當局會否就法官的判詞全面檢討醫委會

的編制、投訴程序和工作效率，以保證公帑用得其所；  
 
(二 ) 就醫委會現行指引沒有規定醫委會成員在處理投訴時需申報

利益，法官對此亦感詫異，並促請醫委會立即正視利益申報

機制；有關當局會否就法官判詞修改《醫生註冊條例》，修

訂醫委會的設立及組成，增加非業内專業人士的比例，以減

輕大衆指醫委會 “醫醫相衛 ”的職責，和提高醫委會成員的利
益申報；及  

 
(三 ) 政府當局在 2014年 11月20日回應書面質詢時指出，過去 5年醫

委會每年接獲超過400宗有關註冊醫生的投訴，其中涉及受聘
於醫管局醫生的個案平均每年祗有 60宗，反映涉及私家註冊
醫生的平均每年有 340宗，前者尚有醫院管理局負責監管和承
擔責任，就如斯龐大私人執業醫生的投訴，有關當局將如何

回應，以維護公衆對醫護專業的信心？  
 



初 稿 
 

Regulation of mini-storages 
 

# (7) 劉皇發議員   (書面答覆 ) 
 

本港現時有不少迷你倉供市民租用，該等迷你倉標榜私穩度高，不

會檢查租用者的寄存的物品，有些倉甚至容許租客自行將物品放進

貯存地方。政府可否告知本會：  
 

(一 ) 目前有否法例管理迷你倉的設立，有否規定該等貨倉的設立

地點；  
 
(二 ) 現時有多少個迷你倉存在及其分布地點；  
 
(三 ) 由於該等貨倉不會檢查租用者的物品，政府如何防止該等貨

倉存放危險品，及違禁品；及  
 
(四 ) 鑑於危險品在遇到火警時，消防需要清楚知道該等物品的種

類，以便正確施救，當局現時有何良法，得知在該等貨倉內

有否存放危險品，及其存放危險品的種類？  
 



初 稿 
 

Enhancing the productivity of Hong Kong 
 

# (8) 吳亮星議員   (書面答覆 ) 
 

美國智庫經濟諮商理事會近期發表《 2015年生產力簡報》，顯示全
球平均勞動生產率 (即每位受僱員工之平均產出或每一勞動工時之平
均產出 )之增長在 2014年為 2.1%，與 2013年持平，而遜於 1999-2006
期間之 2.6%，預料 2015年還會進一步下調至 2.0%；包括勞動及資本
之所有要素生產力已接連三年停滯不前。就此，政府可否告知本會： 

 
(一 ) 本港是否設置有類似的經濟指標統計？如有，指標統計最近

10年之走向為何？如否，政府有否設置其他方式作出推動；
及  

 
(二 ) 有否採取具體措施以提升本港未來之生產力？如有，涉及之

產業及措施內容為何？成效目標為何？如否，政府應否從速

制定相關計劃及措施？  
 



初 稿 
 

Homework for primary school students 
 

# (9) 田北辰議員   (書面答覆 ) 
 

不少小學生家長向本人反映，他們的子女要應付沉重的家課量，而

且習作內容艱深，遠超小學生能夠自行應付的程度；有家長更因家

課數量過多，主動替子女完成部分家課。有調查發現，小學生每天

平均須完成 7至 10份功課；另一調查更顯示， 9成家長認為功課數量
為子女帶來壓力。教育局在 2014年更新《基礎教育課程指引 (小一至
小六 )》時，以現時的家課形式多元化、難以訂定「一刀切」的上限
要求為由，刪除小學生家課書寫量的上限要求 (即初小學生每日書寫
練習的家課，不應超過 30分鐘；高小學生每日書寫練習的家課，不
應多於 60分鐘 )，轉由學校按校本情況自訂功課數量；而今年 10月修
訂的《家課與測驗指引》，政府亦只是要求學校儘量在課時內安排

時段，讓學生完成部分家課，至於放學後的時間，仍由學校決定家

課數量。「無上限」家課政策，進一步蠶食學生的休息和遊樂時間；

反觀不少國家和地區均有為學生完成家課的時間，作出具體建議。

就此，政府可否告知本會：  
 

(一 ) 有否對全港小學進行廣泛調查，有多少學校會每天安排導修

課，讓同學在老師的指導下完成部分功課，如有，詳情為何；

如否，當局會否考慮進行調查，以了解學校在實際操作上，

有否實踐新修訂《家課與測驗指引》的理念；  
 
(二 ) 有否就小學生家課數量和質量進行全面研究，以了解過多及

過深的家課量，對學生的心理及生理健康有何影響，以及相

關情況有否違反教育改革的原意，窒礙學生多元智能的發

展；如有，詳情為何；如無，原因為何；及  
 
(三 ) 會否因應目前的社會情況，研究在《基礎教育課程指引 (小一

至小六 )》及其他相關指引中，重新訂明初小學生每日完成所
有家課 (包括書寫、網上和口頭練習等各種形式 )的時間，應不
多於 30分鐘；高小學生每日完成家課的時間，則不多於 60分
鐘，並要求學校明確執行指引；如會，時間表為何；如否，

當局會採取甚麼措施，以紓緩學生面對的家課壓力？  
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Safety of water from wall-mounted kettles 
 

# (10) 黃碧雲議員   (書面答覆 ) 
 
較早前，當局曾驗出學校的固定熱水罉的水質樣本含鉛量超出世界

衛生組織標準，而本人曾致函海關並獲回覆，指熱水罉屬電氣產品，

不受《消費品安全條例》規管，因此，不屬於海關的監管範圍內，

就此，政府可否告知本會：  
 

(一 ) 熱水罉是否屬於食物接觸材料？若否，原因為何；  
 
(二 ) 那個政府部門負責監管熱水罉的安裝和安全性；  
 
(三 ) 一旦熱水罉的水質樣本的含鉛量超出標準，會否強制要求用

家置換有國際認証的產品，若然，詳情為何？若否，原因為

何；及  
 
(四 ) 當局曾建議用者每天早上使用固定熱水罉時，應將固定熱水

罉內剩餘的儲水排走。有否評估此項建議不切實際，並無市

民會跟隨此做法？若然，會否提供其他的補救方法，若有，

該等方法為何？  
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Growth Enterprise Market 
 

# (11) 張華峰議員   (書面答覆 ) 
 

近月有多間在香港聯合交易所 (下稱：港交所 )創業板新上市的公司，
其股價在上市初期大幅波動，特別是一些以配售方式上市的股份。

據報，香港證券及期貨監察委員 (下稱：證監會 )，關注創業板股份股
價波動情況，並將跟進不正常股價波動。就此，政府可否告知本會： 

 
(一 ) 創業板過去 5年的表現紀錄，並以下列圖表列出數字；  
 

 2015年  
(截至十月
最新數字 )  

2014年  2013年  2012年  2011年  

創業板  
上市股份數目  

     

總集資額       
以配售方式  
上市股份數目  

     

以配售方式  
上市集資額  

     

股價在上市兩周期

內出現與招股價

相比，波幅以倍數計

的股份數目  

     

 
(二 ) 過往五年，在創業板上市的公司，大股東在上市後半年內減

持股份的情況，包括股份減持的比例及當中所涉及的公司數

目為何；  
 
(三 ) 在最近出現股價大幅波動的新上市創業板股份之中，證監會

是否有發現任何違規行為，例如有操縱市場的情況出現？證

監會是否正檢討現行配售方式上市的規例？如有，檢討的方

向為何以及是否有改革時間表？如否，原因為何；及  
 
(四 ) 政府是否有計劃改革現時整個創業板的運作方式，以真正惠

及創業者利用上市籌集資金擴展業務及加緊吸納創新科技行

業的加入？如有，詳情為何？如否，原因為何？  
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Road safety of franchised buses 
 

# (12) 陳偉業議員   (書面答覆 ) 
 

本人近年接獲不少市民反映，指不少巴士均十分殘舊，性能欠佳，

部份巴士在上斜時時速經常不足 20公里，遠低於相關路段 50公里的
時速限制。不少市民憂慮該等巴士性能欠佳及殘舊，可能對乘客的

生命安全構成威脅。就此，政府可否告知本會：  
 

(一 ) 現時各大巴士公司中，巴士平均車齡為何？巴士車齡低於 10
年的數目為何？巴士車齡高於10年的巴士數目為何；  

 
(二 ) 現時部份巴士公司的巴士的上斜速度低於 20公里的原因為

何？該等巴士的性能是否符合當局的要求？若是，當局允許

巴士以慢速上斜的原因為何？若否，該等巴士仍能在道路行

走的原因為何；及  
 
(三 ) 當局會否採取措施，確保巴士公司能引入上坡能力較佳的巴

士，以縮短巴士行車時間及保障巴士乘客安全？若會，詳情

為何？若否，原因為何？  
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Thefts on-board passenger aircraft 
 

# (13) 黃定光議員   (書面答覆 ) 
 

根據警方提供數字，本年首七個月，機艙盜竊案已有 45宗，比去年
同期多五成，涉及金額則急升至 300萬元，比去年全年總數為高。政
府可否告知本會：  

 
(一 ) 過去 3年有關機艙盜竊案的每年宗數、涉及款額多少，以及被

定罪的案件有關刑罰為何；當中被拘捕的犯案者人數來自哪

些國家或地方；  
 
(二 ) 機艙盜竊案近年大幅增加，當局有否了解其原因為何，以及

有關犯案的模式如何；及  
 
(三 ) 隨着航空發展，旅客和航班不斷增加，當局有否預計相關盜

竊案會有增無減，當局對此有何預防政策和打擊措施？會否

在宣傳教育、人力資源、法例刑責等方面進行檢討研究？  
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Review of section 39E of the Inland Revenue Ordinance 
 

# (14) 林大輝議員   (書面答覆 ) 
 

鑒於當局曾表示放寬第39E條的限制存在實質困難，包括該些在內地
使用的機械或工業裝置是否產生應在香港課稅的利潤、是否只用作

製造售給有關港商的貨品、有否曾被轉售，以及是否已被其他人申

索了有關的折舊免稅額等，政府可否告知本會：  
 

(一 ) 會否與內地協商解決該些實質因難；如會，詳情為何；如否，

原因為何；及  
 
(二 ) 鑒於當局曾表示如放寬第 39E條的規定，可能會出現避稅漏

洞，有否仔細評估出現所謂的避稅漏洞的可能性和影響；如

有，詳情為何；如否，為何提出這個說法？  



初 稿 
 

Conservation of country park enclaves 
 

# (15) 陳婉嫻議員   (書面答覆 ) 
 

近月，有市民發現位於馬鞍山郊野公園附近的黃竹洋正進行平整土

地工程。據報，工程令整片濕地被剷平，並有數以千計樹木遭到砍

伐。該等情況令人擔憂無秩序的發展方式會令具生態價值的土地在

發展前受到破壞，無法平衡發展和保育的需要。就此，政府可否告

知本會：  
 

(一 ) 現時，全港共 77幅因屬鄉村和私人農地而被剔出郊野公園範
圍的 “不包括土地 ”的具體位置、面積及土地用途為何 (按區議
會分區以表列出有關資料 )；  

 
(二 ) 過去 5年，當局有否接受要求改變該等 “不包括土地 ”用途的申

請；如有，批出申請的次數、土地位置及改變前後的用途為

何；以及該等申請有多少涉及改作住宅用途；  
 
(三 ) 當局有否評估過該等 “不包括土地 ”的生態價值；如有，詳情

及評估準則為何；如否，原因為何；  
 
(四 ) 過去 5年，當局有否就擅自進行工程或發展 “不包括土地 ”及

“綠化地帶 ”採取執法行動；如有，巡查及檢控的數字為何；
如否，原因為何；  

 
(五 ) 當局現時會否在賣地條款內將附近的 “不包括土地 ”、  “綠化

地帶 ”和郊野公園範圍納入為出售土地的 “指定範圍 ”，並容許
中標者在該範圍內進行工程；如會，具體做法及擬定 “指定範
圍 ”面積的標準為何；及  

 
(六 ) 當局會以何等準則及評估方法決定將 “不包括土地 ”納入郊野

公園範圍，以及會採取何等措施確保該等土地在發展時能保

護週遭生態環境？  
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Victory of the Chinese People’s war of resistance against Japanese aggression 
 

# (16) 梁志祥議員   (書面答覆 ) 
 

今年是抗日戰爭勝利 70周年，政府除了將 2015年 9月 3日訂為額外法
定假日外，更舉辦了多項紀念活動，包括官方紀念儀式、展覽、研

討會、電影放映、參觀歷史舊址、發行紀念郵票等，讓市民大眾銘

記這段歷史。當年香港被日軍佔領三年零八個月，這段經歷戰爭的

歷史對香港非常重要，然而政府卻沒有設立抗日戰爭紀念館，讓後

人深入了解戰士們的抗日事蹟，警惕日本軍國主義的戰爭行為。就

此，政府可否告知本會：  
 

(一 ) 有否計劃在香港設立抗日戰爭紀念館；若有，詳情為何；若

否，原因為何；  
 
(二 ) 日後的抗戰勝利紀念日，除了向和平紀念碑獻花儀式外，會

否如今年般常設一系列的抗戰勝利紀念活動，若否，原因為

何；及  
 
(三 ) 有曾參與抗日的游擊隊員和烈屬將當年的抗日事蹟輯錄成書

並出版，政府有否計劃主動與他們聯絡及收集歷史資料，以

免這段歷史隨時間而消失，若否，原因為何？  
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Measures to prevent pneumococcal infections 
 

# (17) 郭家麒議員   (書面答覆 ) 
 

根據衞生防護中心數據，肺炎致死數字由 2001的 3,026宗升至 2014年
的 7,502宗，已是本港二大殺手，尤以長者風險較高，在2014年的 7,502
宗肺炎死亡個案中，年齡達 65歲或以上的有 7,072位，而在 2015年，
至 8月，入侵性肺炎球菌個案中超過一半為65歲及以上長者；而現時
約只有 30%長者透過「政府防疫注射計劃」及「長者疫苗資助計劃」
注射肺炎球菌疫苗，比例偏低；2015年 3月，衞生防護中心將「兒童
十三價肺炎球菌結合疫苗補種計劃」剩餘炎球菌疫苗，一次過提供

給 65歲或以上長者接種，就此，政府可否告知本會：  
 

(一 ) 自上述措施實施後，透過措施接種肺炎球菌疫苗長者的人數

及佔該年齡組別的百份比為何；  
 
(二 ) 當局曾否檢討現行「政府防疫注射計劃」及「長者疫苗資助

計劃」以提高長者接種肺炎球菌疫苗的比率，若有，請問詳

情為何；若否，請問原因為何；及  
 
(三 ) 當局曾否計劃任何非一次過措施及長久持續預防肺炎的新措

施？若有，請問詳情為何；若否，請問原因為何？  
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Child care and after-school care services 
 

# (18) 葛珮帆議員   (書面答覆 ) 
 
香港很多家長都是在職上班一族，夫妻需要同時外出工作，以維持

家庭生計，他們大部分既要長時間工作，又要加班，有的甚至需在

週末或假日工作。此外，近年香港人口急速老化及勞動人口萎縮，

故政府鼓勵生育，因而導致社會對幼兒託管  (0至 2歲 ) 和課餘託管
(小一至中六學生 ) 一直持續增加。儘管當局已增加撥款推行相關託
管服務，但名額有限，且局限於社會基層家庭，上述情況令人關注，

就此，政府可否告知本會：  
 

(一 ) 過去十年，每年提供幼兒和課餘託管的非牟利機構數目、各

區名額和申請數目、輪候時間和相關收費分別為何；  
 
(二 ) 過去十年，每年提供課餘託管的學校數目、各區名額和申請

數目、輪候時間和相關收費分別為何；  
 
(三 ) 當局會否考慮放寬由政府支助的幼兒和課餘託管申請要求，

不局限於「綜援」、「半津」或「全津」  家庭，允許新移民
家庭申請相關服務；如會，詳情為何；如否，原因為何；  

 
(四 ) 由於過去 10年社署沒有開辦新的獨立幼兒中心，令有較多年

輕夫婦的新發展區長時間缺乏相關服務，如：馬鞍山、將軍

澳、天水圍、東涌。在日後當局進行新發展區規劃時，會否

考慮將幼兒和課餘託管服務納入必要基礎設施項目；如會，

詳情為何；如否，原因為何；  
 
(五 ) 現在幼兒和課餘託管政策由勞福局制定，並涉及多個政府部

門執行，例如  : 社會福利署和教育局，由於各方目標不一，
或難以取得共識，影響其政策的成效，當局會否考慮由勞福

局統籌相關事宜，並增撥資源和地方予該局，讓其提供更有

質數的幼兒和課餘託管服務予大眾；如會，詳情為何；如否，

原因為何；及  
 
(六 ) 現時社會有很多私營機構提供幼兒和課餘託管服務，但收費

和質數各有不同，且差異很大，當局有否考慮加強相關監管；

如有，詳情為何；如否，原因為何？  
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Problem of low water pressure in some public housing estates 
 

# (19) 麥美娟議員   (書面答覆 ) 
 

本人近月接連收到許多居住於高齡公屋的居民投訴，他們均稱在高

層單位居住數十年，一直受水壓低影響，一般洗澡或洗衣時所耗時

間特別長，甚至不能使用煤氣熱水爐，對居民造成生活不便。就此，

政府可否告知本會：  
 
(一 ) 過去 3年，當局接獲公屋居民投訴水壓過低的個案數目、當局

調查及處理個案的方式及成功處理的數目；  
 
(二 ) 在當局現行的守則裡，公屋單位水壓達合格的最低數值水

平，以及按目前統計全港公屋單位中，單位水壓仍未能達標

的數目；請以列表方式，按公屋樓宇類型分類提供所涉的屋

邨名稱及分別所涉單位數目；  
 
(三 ) 當局曾採用的解決措施的詳細情況，並改善至達到最低合格

指標的成功百分比；及  
 
(四 ) 提供當局改善公屋水壓的檢查及更換工程時間表的詳情？  
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Revitalising nullahs and river channels 
 

# (20) 鄧家彪議員   (書面答覆 ) 
 

在 2015年施政報告中，發展局在「環境及保育的措施」綱領內，提
及改善明渠計劃，期望將為明渠及河道加入活化水體意念，有效排

水的同時亦促進綠化、生物多樣性、美化及進行近水活動等為目標；

綱領亦提及將展開顧問研究，以建議更多具體可行的活化水體方

案。就此請當局向本會交代所涉的相關研究項目和工程進度情況：  
 

(一 ) 今年內已完成研究並展開改善工程的項目，請以表列出名

稱、所涉開支、內容細明，以及預計完工的日期；  
 
(二 ) 按現時標準，全港明渠的分級標準為何；按現存統計資料，

請以每一條明渠為單位，提供被定義為明渠的項目，在過去

五年每月平均流量、最高 /最低流量的月份及相關水體流量數
據；  

 
(三 ) 按以往活化明渠工程情況，請列出相關工程的考慮或研究要

點及條件，過程會否參考海外例子，包括相關的活化改善工

程方法、活化後的管理經驗；  
 
(四 ) 請提供本港以往活化或正進行的明渠活化工程中，引入海外

例子的參考元素為何，請以表列出活化的內容；  
 
(五 ) 本人關注在 2015年施政報告中，當局目標活化明渠及河道後

會以加入近水活動為目標，就此請當局提供現時已完成或正

進行工程的明渠及河道中，體現近水活動的項目內容，以及

相關的管理模式，請詳細提供說明；及  
 
(六 ) 現時相關的顧問研究進度及詳請為何；目標完成並展開相關

的工程時間表為何；當局是否將有活化明渠的優次次序目

標，如有，詳情為何？  
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Provision of parking facilities in  
new residential and commercial developments 

 
# (21) 胡志偉議員   (書面答覆 ) 
 

據本人了解，在部份舊樓林立的市區 (例如：九龍城區 )，由於要遷就
單幢式及可建樓面面積較小的重建私人樓宇項目，使其符合《香港

規劃標準與準則》的要求，在重建該等私人樓宇時，需要將原來位

於地下的商鋪移除，以便為提供空間作停車場出入口之用，此舉將

影響原有社區生態。就此，政府可否告知本會：  
 

(一 ) 政府會否計劃日後在小型重建項目較多的地區，由政府或公

營機構 (如香港房屋協會及市區重建局 )興建綜合泊車設施，再
向鄰近私人發展商或業主出售該等泊車設施，令在該等地區

的私人重建項目可符合《香港規劃標準與準則》而無需自行

興建泊車設施；及  
 
(二 ) 過去 3年，政府有沒有曾就《香港規劃標準與準則》內有關新

建造私人樓宇提供泊車設施的標準進行檢討？如有，有關的

詳情及結果為何？以及有沒有計劃收緊在市區私人樓宇提供

泊車設施的標準？如有，詳情為何？  
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近期股市大波動，有報導指強積金供款戶口平均損失高達$2.5萬，惟
基金經理徵費絲毫不減。市民不約而同反映強積金以保障僱員退休

保障，而非強迫投資，不論投資賺蝕，強制市民保障基金支付收入

為宗旨。就此，政府可否告知本會：  
 

(一 ) 本年度首 3個季度全港強積金總供額，投資整體或平均賺／蝕
回報及期間基金投資和總行收費為何？基金收費佔整體供款

百分比為何；  
 
(二 ) 可否研究，容許僱員供款部分，不經基金中介，由僱員自行

投資？如盈富基金、南方A50或恆生H股等被動式指數基金或
定期存款，免除基金強收投資手續費，讓僱員自行決定每一

元用作退休保障基金；及  
 
(三 ) 有否研究回應市民對基金經理長期怨懟，改革強積金必須經

基金投資 (包括投資回報僅及定期存款回報 )強制安排？  
 


